



Vulneración múltiple de derechos: Tanya, una víctima de la violencia de género

Cecilia Santacruz- investigación

Luis Tito - diseño técnico

María Luisa Quenallata - edición

El caso de Tanya Rosy Choque Mejía, adolescente de 13 años, constituye una vulneración múltiple y sistemática de derechos fundamentales reconocidos en la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN, 1989) y en marcos normativos nacionales e internacionales de protección. Este hecho visibiliza no solo la violencia ejercida por el agresor, sino también la situación de vulnerabilidad y factores de riesgo a los que están expuestas la niñez y adolescencia.

Derecho a la vida, la supervivencia y el desarrollo (art. 6 CDN): El crimen de Tanya constituye la máxima transgresión de este derecho, agravada por el contexto del feminicidio.

Derecho a la protección contra toda forma de violencia (art. 19 CDN): La agresión sexual y el asesinato evidencian la ausencia de mecanismos efectivos de prevención y protección.

Derecho a la libertad y seguridad personal (art. 37 CDN): La adolescente fue privada de su libertad y sometida a factores de riesgo extremo.

Derecho a la integridad física y sexual (art. 19 y 34 CDN): El informe forense confirmó el acceso carnal violento que vulneró la dignidad y autonomía corporal de Tanya.

Derecho de la familia a conocer la verdad (art. 8 y 9 CDN): La desaparición prolongada y la incertidumbre generaron sufrimiento a la familia de la víctima.

Derecho a la justicia y al debido proceso (art. 40 CDN): Aunque el agresor fue aprehendido, la reacción comunitaria de intentar lincharlo evidencia la profunda desconfianza de la sociedad civil en el sistema judicial y la persistente percepción de impunidad que caracterizan la realidad actual

Lo anteriormente señalado permite asegurar que este caso no es un hecho aislado, sino que es una expresión de estructuras patriarcales y de violencia de género que persisten en el país. La adolescencia de Tanya la situó en una condición de doble vulnerabilidad: por edad y por género.

La falta de entornos seguros, la permisividad social frente al consumo de alcohol y la debilidad institucional en la prevención de delitos contra la niñez constituyen un ámbito de riesgo estructural. En ese contexto, la denominada justicia comunitaria surge como una reacción extrema ante la percepción de ineficacia estatal y pone en evidencia las tensiones entre el derecho al debido proceso y la demanda social de justicia.

De ahí la necesidad de implementar políticas públicas que reduzcan la exposición de niñas, niños y adolescentes a contextos de violencia, especialmente en horarios y espacios inseguros, así como establecer sistemas de alerta temprana, transporte seguro e incluso mecanismos de vigilancia comunitaria.

Asimismo, es imperativo promover el acceso a la justicia mediante procesos eficaces que incorporen un enfoque interseccional (sensible al género y a la edad), garantizando además el derecho de las familias a conocer la verdad de los hechos. Paralelamente, se debe concientizar a la niñez sobre los peligros de exponerse a situaciones o lugares sin el acompañamiento de un adulto protector.

La muerte de Tanya constituye un quebrantamiento multidimensional de los derechos, que interpela al Estado y a la sociedad civil. La violencia contra niñas, niños y adolescentes no puede entenderse únicamente como actos individuales, sino como consecuencia de estructuras sociales desiguales y prácticas culturales tolerantes con la violencia.

Por eso, resulta ineludible transformar esas estructuras mediante políticas integrales de protección, justicia efectiva y reparación, en el entendido de que el amparo de la niñez es un mandato ético que no admite postergación.

Referencias

El Potosí. (19 de noviembre de 2025). Hallan dentro de una bolsa de yute el cadáver de una adolescente que estaba desaparecida. El Potosí.

https://elpotosi.net/nacional/20251119_hallan-dentro-de-una-bolsa-de-yute-el-cadaver-de-una-adolescente-que-estaba-desaparecida.html

Instantáneas TIC. (19 de noviembre de 2025). Hallan sin vida a adolescente desaparecida en Los Yungas; capturan al asesino. Instantáneas TIC.

<https://www.instantaneas.tic.bo/2025/11/19/seguridad-ciudadana-bolivia/delitos-violentos-bolivia/femicidio-adolescente-yungas-hallada-muerta/>

Red UNO de Bolivia. (19 de noviembre de 2025). “Ya estoy yendo a casa”: ese fue el último mensaje enviado por Tanya. Red UNO de Bolivia.

<https://www.reduno.com.bo/noticias/ya-estoy-yendo-a-casa-ese-fue-el-ultimo-mensaje-enviado-por-tanya-20251119141342>

Tarija Conecta. (s.f.). [Noticia Nº 8195]. Tarija Conecta.

<https://www.tarijaconecta.bo/noticia/8195>